
8月 4日晚，东京奥

运会花样游泳双人自由

自选决赛举行。“四朝元

老”黄雪辰和第三次参

加 奥 运 会 的 孙 文 雁 搭

档，以192.4499 分夺得

亚军，也追平了她们在

里约奥运会上创造的历

史最好成绩。

俄罗斯奥运代表队

夺得冠军，乌克兰组合

获得铜牌。

新华社发

8 月 4 日，东京奥运会进入到第十

二个比赛日的争夺，中国军团在花样游

泳双人项目上收获一枚银牌，目前以

32 金 22 银 16 铜的成绩，暂列奖牌榜第

二位。

游泳赛场，马拉松游泳女子 10 公

里比赛，中国选手辛鑫以 2 小时 00 分

10 秒 1 的成绩获得第八名。田径赛场，

谢文骏在男子 110 米栏半决赛中跑出

13 秒 58，位列所在小组第五名，无缘决

赛。

跳水女子十米台预赛，陈芋汐、全

红婵位列前两名晋级半决赛。场地自

行车女子凯林赛第一轮，中国选手钟天

使排名小组第二，成功晋级 1/4 决赛，

另一名中国选手鲍珊菊未能晋级。乒

乓球团体半决赛，国乒男团、女团均以

3 比 0 淘汰对手，晋级决赛。拳击赛场，

中国选手谷红同样高奏凯歌，顺利闯进

女子拳击 69 公斤级决赛。

皮 划 艇 静 水 项 目 进 行 了 多 项 预

赛。女子 200 米单人划艇，中国选手林

文君位列小组第二，直接晋级半决赛。

女子 500 米单人皮艇，中国选手殷梦蝶

挺进半决赛，另一名中国选手黄杰仪则

排名第五，无缘半决赛。男子 1000 米

双人皮艇，中国组合王丛康/卜廷凯位

列小组第二，顺利杀进半决赛。

5 日，东京奥运会将在田径、皮划

艇、摔跤等项目决出 25 枚金牌。乒乓

球 女 团 决 赛 将 在 中 国 队 和 日 本 队 之

间展开。男子 20 公里竞走比赛，中国

选手王凯华将和队友蔡泽林、张俊一

起 冲 击 这 枚 金 牌 。 中 国 跳 水“ 梦 之

队 ”也 将 再 度 出 战 ，陈 芋 汐 和 全 红 婵

组成“双保险”，有望为中国队拿下这

枚金牌。此外，中国体育代表团在场

地 自 行 车 等 项 目 上 也 有 冲 击 奖 牌 的

机会。

（郭子涵）

东京奥运会第十二个比赛日

中 国 军 团 蓄 势 待 发
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我国男子短跑名将苏炳添，历史

性地站在了奥运男子百米决赛的起跑

线上，在一天之内两度打开了 10 秒大

关，惊艳了世界。除了令人惊叹的运

动成绩，他还有一个头衔也令人敬佩：

暨南大学体育学院的副教授——世界

上跑得最快的副教授。

和苏教授一样，在中国体育健儿中

间，还有不少高学历的运动员：为中国

体育代表团赢得首金的杨倩是清华大

学的大三学生，举重冠军石智勇是宁

波大学的研究生，女篮主力邵婷是北

京师范大学的在读博士，赢得女子 800

米第五名的王春雨是安徽师范大学的

研究生，夺得男子体操双杠冠军的邹敬

园是成都体育学院的研究生……他们

都是“学霸”。

以往，运动员常给人留下“四肢发

达，头脑简单”的偏见。而今，中国选

手将此彻底颠覆过来了，他们不仅四

肢发达，而且头脑智慧。在东京奥运

赛场上，中国选手阳光自信，展示出了

新时代中国体育健儿崭新的精神风

貌。他们充满笑意的脸庞，像挂在胸

前的奖牌一样亮眼。

中国体育健儿在综合能力结构上

的新变化，来自社会发展的进步、经济

水平的提高，更是来自我国体育人才

培养模式的更新换代。以往，我国体

育人才培养模式，借鉴的是前苏联的

做法。这种人才培养模式，为新生的

共和国培养了大批体育人才。但是，

一个体育大国要进阶成为体育强国，

仅靠单一的人才培养模式是远远不够

的。

伴随着我国改革开放的发展，一

些先进的人才培养模式被引进来了。

走市场化职业化和体教融合发展的路

子，很好地弥补了举国体制培养人才

的模式，进一步增强了我国体育队伍

在世界赛场上的竞争实力。

不论是体育人才的培养，还是其他

行业人才的培养，都离不开两个衡量优

劣的标准：一个是人才的培养符不符合

人才成长的内在规律，另一个是人才的

培养有没有结合本国的国情。

在体育人才的培养上，我们理应

有开放的思维，注重借鉴和学习别人

先进的做法。但是，这里得有一个前

提，那就是必须结合本国国情。改革

开放伊始，我国的足球界就效仿一些

足 球 强 国 的 做 法 ，把 足 球 推 上 了 市

场。几十年过去了，踢球的“荷包”鼓

了 不 少 ，可 运 动 成 绩 却 不 能 令 人 满

意。中国男足这些年连奥运会的边都

摸不着，其中的教训值得我们深思。

就体育人才培养模式而言，世界

各国也没有一成不变、放之四海而皆

准的做法。不同的国家、不同的运动

项目，都有着自身的发展规律，优秀运

动员的培养方式也千差万别。实践证

明，依靠简单的“抄作业”是不行的。

学习和引进别人先进的做法，必须结

合我国选手体质特点、运动特长，方能

收到事半功倍的成效。

在东京奥运会上，“学霸”们夺得

了金牌，赢得了荣誉，也贡献了宝贵的

人才培养经验。走下赛场，这些经验

一旦变成大家的财富，定能在各行各

业的人才培养中，取得丰硕的成果。

从体坛“学霸”说起
■范江怀

随着终场哨音吹响，李月汝再也抑

制不住泪水，队友们纷纷过来安慰她。

“一直以为能有一个好的成绩，没想到就

止步 8 强了。”李月汝有些哽咽，“下一届

再来，我们还年轻。”

8 月 4 日，东京奥运会女篮 8 强战打

响，中国女篮对阵塞尔维亚队的比赛率

先开球。经过 4节激战，双方比分交替领

先，最终中国女篮以 70 比 77 负于对手，

止步 8强，未能更进一步。

正如主教练许利民赛后所点评的，

这场比赛体现了“年轻与老到”之间的

差别。塞尔维亚女篮是 2021 年欧洲杯

的新科冠军，还曾在 2016 年里约奥运会

上拿到铜牌，球队平均年龄 30 岁，有 8

名球员有奥运会参赛经验，是一支不折

不扣的欧洲劲旅。相比之下，平均年龄

只有 25 岁的中国女篮，只有邵婷、孙梦

然和黄思静 3 人曾参加过奥运会，其他

人都是第一次亮相奥运赛场，经验稍显

不足。

面对老到的塞尔维亚队，中国女篮

为自己的年轻交了学费。全场 23 次失

误，在末节领先 9 分的情况下被对手翻

盘，姑娘们只能接受失利的苦果。

失利固然痛苦，但中国女篮在东京

奥运会上的表现，已经足以让她们昂首

离开。

东京奥运会小组赛，中国女篮被分

入“死亡之组”。与世界排名第二的澳大

利亚队和世界排名第六的比利时队同

组，中国女篮不仅以三战全胜的战绩闯

入淘汰赛，而且过程也打得极其出色。

三场比赛，中国女篮以 50.3%的命

中 率 得 到 247 分 ，总 篮 板 球 数 高 达 134

个，这三项数据都仅次于美国女篮，在

12 支球队中排名第二。

相比于 5 年前的里约奥运会，眼下

这支中国女篮可谓发生了翻天覆地的变

化。彼时的中国女篮，一度跌到了低谷，

小组赛 1 胜 4 负，无缘 8 强。第 10 名，也

创造了中国女篮奥运史上的最差战绩。

好在，中国女篮并没有就此沉沦下去。5

年卧薪尝胆，她们始终没有停下拼搏向

上的脚步。

东京奥运周期里，依靠女篮联赛中

不断涌现出的年轻队员，中国女篮熬过

了新老交替的阵痛期。韩旭、李月汝、李

梦等年轻球员，逐渐成长为球队的中流

砥柱。经过几年的努力，这支年轻的中

国 女 篮 已 经 逐 渐 走 出 了 低 谷 ，不 仅 在

2018 年雅加达亚运会上重回亚洲之巅，

还在东京奥运会预选赛上奋力杀出重

围，其中不乏战胜世界劲旅西班牙队、大

比分击败老对手韩国队这样振奋人心的

比赛。纵使疫情来袭、奥运会延期，500

多天没有参加任何国际赛事，中国女篮

的姑娘们仍在日复一日的封闭训练中厉

兵秣马，等待着登上奥运舞台的那一刻。

过去 8 次参加奥运会，中国女篮曾 5

次闯入 8强。中国女篮，是一支有着辉煌

历史的队伍：1984年洛杉矶奥运会上获得

季军、1992 年巴塞罗那奥运会上斩获银

牌、2008年北京奥运会上获得第4名……

东京奥运会的赛场，中国女篮虽然

无缘 4 强，但是球队的表现足够出色，全

队的精神面貌也让人赞叹，年轻的女篮

姑娘们正在茁壮成长。

主教练许利民在赛后说：“这场失利

磨炼了球员，让年轻球员看到了更多的

上升空间。从奥运会中，我们看到了这

支队伍的潜能。她们有希望，我也有信

心，这支队伍将来一定会站到奥运会的

领奖台上。”

我们一同期待，这支中国女篮能给

我们带来更大的惊喜，让更多人看到中

国女篮的风采。2024 年，巴黎再战！

女篮姑娘不哭女篮姑娘不哭
■本报记者 马 晶
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攀岩，是一项“勇敢者的游戏”。攀

岩运动是指选手在岩壁向上攀爬，并需

要在不同高度、不同角度的岩壁上，连续

完成转身、引体向上、腾挪甚至跳跃等惊

险动作，集健身、竞技、娱乐于一身，被称

为“岩壁上的芭蕾”，备受年轻人的追捧。

其实，说到攀岩的起源，还跟军事有

着深厚的渊源。20 世纪中叶，攀岩从前

苏联军队的一个体能训练项目里衍生出

来。1948 年，苏联举办了世界上第一个

攀岩比赛。随后，攀岩运动逐渐在欧洲盛

行，以难度攀登为主的现代竞技攀岩比赛

也开始兴起，并引起人们的广泛兴趣。

然而，当时的攀岩运动也遇到了不

小的难题。

虽然攀岩吸引了众多的爱好者，但

地处远郊的自然岩壁因交通、时间等因

素给攀岩者带来了诸多不便。工业技术

的进步，给攀岩运动带来了新的发展机

遇。1985 年，法国人弗朗西斯·沙威格尼

发明了可以自由装卸的人造岩壁，实现

了人们在城市里攀岩的梦想，由此也极

大地推动了攀岩运动的发展。

1987 年，攀岩运动被引进我国，并经

历了一个较长时间的缓慢发展期。直到

2016 年，国际奥委会宣布攀岩、滑板、冲

浪、空手道、棒垒球成为 2020 年东京奥

运会正式比赛项目，攀岩运动一下子火

了起来。

奥运会为何要加入攀岩、滑板、冲浪

等项目？吸引年轻人对奥运会的关注，是

主要目的。国际奥委会主席巴赫说：“对于

体育项目，现在的年轻人有很多的选择，我

们必须要主动去吸引他们参与，从而增强

奥林匹克运动可持续的发展能力。”

世界在变，奥运会也在变。只有不

断变化，增加更多的新鲜元素，才能充分

展现奥运会的魅力，吸引年轻人的关注，

促进奥运会的可持续发展。

东京奥运会的攀岩比赛分为男女全

能两个项目，包括速度攀岩、攀石和难度

攀岩，每位参赛者都要参加这三个小项

的角逐，最后以三项的总成绩来决定冠

军归属。来自全球各地的 20 名男选手

和 20 名女选手获得了参赛资格，两位中

国选手潘愚非和宋懿龄也拿到了前往东

京的门票。

2000 年出生于广州的潘愚非，是一

位实力不俗的年轻小将。他 8 岁就在国

内赛场崭露头角，被视为中国攀岩的“希

望之星”。随后，他在亚青赛勇夺冠军。

转战成人赛场后，他同样战绩不俗，在攀

岩世界杯拿过难度赛的亚军。

2001 年出生的宋懿龄，在这几年成

绩飞速提升，不断实现突破。2017 年世

青赛上，她拿到速度赛的亚军。2018 年，

雅加达亚运会上，她摘得铜牌。2019 年，

宋懿龄在攀岩世界杯莫斯科站勇夺女子

速度赛的桂冠。两个星期后，在攀岩世

界杯重庆站中，宋懿龄以 7.101 秒的成绩

打破女子速度赛的世界纪录并夺冠。

不 过 ，在 东 京 奥 运 会 的 赛 场 上 ，两

位 年 轻 的 中 国 选 手 表 现

只能说中规中矩。8 月 3

日 出 战 的 男 选 手 潘 愚 非

在 速 度 赛 中 出 现 重 大 失

误 排 名 垫 底 ，尽 管 此 后

在 攀 石 和 难 度 赛 中 奋 起

直 追 ，但 最 终 排 名 资 格

赛 第 14 位 ，无 缘 决 赛 。

因 为 疫 情 影 响 ，中 国 攀

岩 队 近 两 年 时 间 没 有 参

加 国 际 赛 事 。 久 疏 赛 场

的 潘 愚 非 直 言 ，重 回 国 际 赛 场 有

点 陌 生 和 不 适 应 ，自 己 也 没 能 完

全发挥出水平。

8 月 4 日 ，宋 懿 龄 出 战 攀 岩 女

子全能资格赛。结果，她在自己的

主项速度赛中表现不俗，排名第三

位。在自己并不擅长的攀石赛中，

宋懿龄经过 5 次尝试才到达区域点，排

名第 19 位。最后一项难度赛中，宋懿龄

在初始阶段表现不错，顺利完成前面 10

个岩点的攀爬后，在第 13 个岩点向上冲

击的时候，出现失误。最终，她总排名第

12 位，止步资格赛。

虽然，两位中国选手都未能闯进决

赛，但他们能够站上东京奥运会的舞台，

就已经是一个成功。

对于中国攀岩来说，通过奥运会的

舞台，可以让大家去感受它的魅力和激

情，吸引更多的人走向户外、走进自然，

在攀岩的过程中去体验运动的乐趣，去

挑战自我、挑战不可能。

作为一项与军事渊源颇深的体育运

动，我们也期待，攀岩运动能受到越来越

多官兵的青睐。

中国攀岩，未来一定会更好。

岩壁上的岩壁上的
■本报记者 仇建辉
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